

Números, Opinión y Política (NOP)

Roy Campos Twitter:@RoyCampos

México 2023, 10 puntos en la agenda

ada año, este ejercicio pretende adelantar algunas de las conversaciones que seguramente tendremos en medios y en debates a lo largo del año. No se trata de adivinar sino de adelantar temas que parecen ya destinados a ser importantes según el calendario y los temas vigentes. En los años previos este texto ha sido bastante acertado, así que me atrevo a presentar lo para 2023:

1.-La elección de la nueva presidenta de la SCJN fue solo el primer evento donde esta institución será protagonista, la veremos votando y decidiendo sobre cambios electorales y muchas otras leyes que el Congreso apruebe, y donde los opositores basarán sus esperanzas en que la Corte detenga la aplicación de estas; ya hay algunas en proceso, pero vendrán muchas más.

2.- El INE tendrá momentos de tensión y atención; la elección de cuatro nuevos consejeros entre ellos del consejero presidente; la defensa que se haga del INE ante el llamado "plan B" del presidente; su actuación en los comicios de junio y por último, el presupuesto al que se deberá sujetar y el que se le aprobará rumbo a la elección presidencial de 2024.

 La tercera institución que estará en nuestra mira este año es la UNAM; que inicia con la encomienda de juzgar el plagio de una ministra de la SCJN afín al presidente, sea cual sea el resultado deberá mostrar su autonomía de gobierno para limpiar sus procesos y castigar culpables; y por último veremos una contienda política que escalará a nivel presidencial, donde se intentará intervenir en el proceso de elección de nuevo rector y tal vez generando problemas en planteles para desestabilizar a la institución.

4.- El llamado "plan B" electoral del presidente regresará al Congreso, muchas de las propuestas pueden considerarse aceptables, pero en medio propone debilitar al INE y sobre todo, disminuir los obstáculos para que el presidente y otros funcionarios puedan abiertamente hacer campaña por sus candidatos.

5.- Habrá campañas y elecciones en dos entidades, las únicas dos que nunca han tenido alternancia: Edomex y Coahuila. Se antojan campañas feroces, polarizadas y cuyo resultado, hoy impredecible, marcará el ánimo con el que inicien las contiendas de 2024.

6.- Rumbo a las candidaturas, veremos las campañas (sin llamarles así) de las llamadas *corcholatas* (tres, solo tres) que tendrá puntos de debate, pero sin rompimientos; y por el otro lado veremos algunos esfuerzos individuales de presentarse como opciones, e institucionales por formar alianzas competitivas.

7.- Se prevé que continue la estabilidad macroeconómica, con bajo crecimiento; inflación a la baja pero en niveles aún altos, no se ven riesgos para el peso. El desempleo en números aceptables; la confianza del consumidor no es preocupante. Cuando todo parece tranquilo, se mantiene el riesgo de que nuestros socios comerciales EU y Canadá se vayan a la controversia con el tema del incumplimiento del TMEC en materia energética; este tema parece en pausa, pero en cualquier momento aparece de nuevo. 8.- Una de las obras del presidente, la primera que inauguró, el Aeropuerto Felipe Ángeles no despega entre otras cosas por la degradación del espacio aéreo que evita la creación de nuevas rutas; el presidente tiene prisa y los primeros meses del año estaremos sujetos a revisión buscando recuperar la categoría de "espacio seguro", si se logra será un triunfo y veremos crecer los vuelos del AIFA, si no será una derrota para los proyectos de la 4T.

9. La pelea por las cifras, estaremos sujetos a un bombardeo de interpretaciones donde recordaremos la frase ya famosa de "otros datos"; la inseguridad seguirá alta y mostrando el poder de los grupos en varios lugares, pero el discurso oficial mostrará "reducciones" porcentuales alejándose de los datos absolutos; lo mismo pasará para datos sobre la salud, los medicamentos, sobre la migración, las obras emblemáticas y muchos otros. Recordemos que es el quinto año de gobierno, año de mostrar logros y para los opositores de señalar fracasos.

mostrar logros y para los opositores de señalar fracasos.

10.- En 2024 las elecciones en México coincidirán como cada 12 años, con la elección en EU, por un lado con la ventaja de dos mandatarios que inician su gestión en forma simultánea, pero por otro presenta el riesgo de tomar un partido equivocado en campaña y en esta occión hay condiciones para pensar eso. Las posturas hacia México en EU se están volviendo parte del discurso político de los aspirantes, y de este lado tenemos un presidente que le gusta opinar pensando en su público en México perdiendo a veces la visión de los poderes fuera del país; las primarias de EU será parte de la agenda de México.

Como siempre habrá muchos que podemos prever y que no consideré en mi lista, temas como conflictos postelectorales, desastres naturales, escándalos de corrupción, logros deportivos y muchos más, dejo a cada lector la libertad de agregar los que quiera.